



OBSERVATORIO

de Género y Justicia Ambiental

FEBRERO 2023

| TITULAR | NOTA | FUENTE |
|--|--|---|
| <p>Capturas buscan reactivar minería, según comunidades</p> | <p>Representantes de comunidades históricas de Chalatenango, La Libertad, Cuscatlán, Cabañas, San Vicente, Usulután, Morazán y San Salvador exigieron ayer una investigación que respete el debido proceso para los seis líderes de Santa Marta capturados el 11 de enero y denunciaron un trasfondo ambiental en el caso, pues consideran que lo que se busca colateralmente es allanar el camino para reactivar los proyectos de minería en esa zona del país.</p> <p>https://www.laprensagrafica.com/elsalvador/Capturas-buscan-reactivar-mineria-segun-comunidades-20230201-0090.html</p> | <p>LPG Pág.10 Jueves 2 Febrero 2023</p> |
| <p>Comunidades históricas piden liberar a los defensores ambientalistas de Santa Marta-ADES</p> | <p>“Como comunidades históricas en distintos territorios del país. Y a raíz de lo que está viviendo Santa Marta, una comunidad hermana que vive bajo las mismas características de ser población que vivió y sufrió la guerra interna y ser desplazados de manera violenta en El Salvador, nos unimos por la liberación de los compañeros”, expresó, Saúl Callejas, presidente de la Asociación Comunal El Papatirro, Suchitoto, departamento de Cuscatlán.</p> <p>“Llevar a materializar una captura arbitraria contra líderes de esta comunidad por estar históricamente oponiéndose a proyectos de muerte como es la minería metálica es nuestro análisis, luego de reunirnos 30 comunidades que compartimos las mismas características y consideramos que es una situación grave contra la organización social”, agregó Callejas.</p> <p>https://www.diariocolatino.com/comunidades-historicas-piden-liberar-a-los-defensores-ambientalistas-de-santa-marta-ades/</p> | <p>Diario Co Latino Pág.2 Jueves 2 Febrero 2023</p> |
| <p>ANDA dice mina guatemalteca no ha contaminado el Lempa</p> | <p>La Administración Nacional de Acueductos y Alcantarillados (ANDA) aseguró que por el momento no han detectado materiales que indiquen contaminación en el río Lempa por la mina guatemalteca Cerro Blanco, un proyecto que gestiona ante las autoridades del vecino país el permiso para comenzar las extracciones.</p> <p>Consultado por un televidente de la entrevista Frente a Frente, de la Telecorporación Salvadoreña (TCS), el presidente de ANDA, Rubén Alemán, explicó ayer que la Planta Potabilizadora Torogoz cuenta con un laboratorio que analiza constantemente la calidad del agua del Lempa, el principal afluente de El Salvador.</p> <p>https://www.laprensagrafica.com/elsalvador/ANDA-dice-mina-guatemalteca-no-ha-contaminado-el-Lempa-20230202-0096.html</p> | <p>LPG Pág.10 Viernes 3 Febrero 2023</p> |

| | | |
|--|--|--|
| <p>El 60% del agua potable se pierde por daños en tuberías</p> | <p>El acceso al agua potable es un dolor de cabeza constante para los salvadoreños que cada día se enfrentan a un servicio deficiente, tuberías en mal estado y frecuentes cortes del suministro, sobre todo en la zona norte de San Salvador que ha sido catalogada en “emergencia”.</p> <p>Actualmente el 80% del sistema de las tuberías se encuentra dañado, esto debido a que su vida útil ha terminado y en los últimos años solo han recibido trabajos de reparación y no han sido sustituidas para solucionar el problema de raíz.</p> <p>https://www.elsalvador.com/noticias/nacional/consumo-de-agua-suministro-potable-tuberias-cortes-contaminacion-del-escasez-anda/1036581/2023/</p> | <p>EDH Pág.10 Viernes 3 Febrero 2023</p> |
| <p>Estero de Barra de Santiago se está quedando seco por azolvamiento</p> | <p>Son las 9:30 de la mañana y Julio César Olla logra surcar las aguas del estero de Barra de Santiago, en Jujutla, Ahuachapán, en su embarcación, bautizada como “Miss Universo”. Se dirige a la bocana de la misma playa y va, sin ninguna preocupación, disfrutando de la vista que ofrece el lugar: una variedad de garzas, manglares y personas que van en otras pequeñas embarcaciones en busca de peces.</p> <p>El regreso al embarcadero ya no lo hace con tranquilidad debido a que, dos horas y media después, el mar ha comenzado a “vaciar” y con ello, el estero comienza a quedar seco, dejando en evidencia una de las preocupaciones que por décadas han tenido los habitantes de la zona.</p> <p>https://www.elsalvador.com/noticias/nacional/barra-de-santiago-jujutla-ahuachapan-/1037342/2023/</p> | <p>EDH Pág.12 Domingo 5 Febrero 2023</p> |
| <p>“Para que las personas no tiren basura en la calle, la clave está en educar”</p> | <p>Uno de los problemas que enfrenta El Salvador es la contaminación ambiental por la basura que muchas personas tiran en cualquier lugar no autorizado como las calles, ríos, mares y parques. De esta manera, estos desechos generan una sociedad sucia, además de dañar el medioambiente.</p> <p>¿Cuál podría ser la solución al problema? ¿incrementar multas, sanciones, castigos o educar? Recientemente, en el Día Mundial de Educación Ambiental, que se celebró el pasado 26 de enero, expertos ambientalistas señalaron factores del porqué los salvadoreños tiran basura y dieron la clave para generar una sociedad limpia.</p> <p>https://www.laprensagrafica.com/economia/Para-que-las-personas-no-tiren-basura-en-la-calle-la-clave-esta-en-educar-Andrea-Osorio-ambientalista-20230206-0082.html</p> | <p>LPG Pág.23 Martes 7 Febrero 2023</p> |
| <p>FGR investiga daño ambiental en río Las Cañas</p> | <p>La FGR inició una investigación junto al Ministerio de Medio Ambiente y Recursos Naturales (MARN) por el daño ambiental que ha ocasionado la extracción desmedida de arena en el río Las Cañas, que divide a Soyapango y Tonacatepeque.</p> <p>El fiscal encargado del caso informó a través de los medios oficiales de la FGR que la zona ha sido explotada "durante varios años" por parte de personas particulares y empresas, al punto de poner en riesgo infraestructura del Aeropuerto de Ilopango, inmueble de la Fuerza Armada de El Salvador (FAES), y propiedad de la Comisión Ejecutiva Portuaria Autónoma (CEPA).</p> <p>https://www.laprensagrafica.com/elsalvador/FGR-investiga-dano-ambiental-por-extraccion-de-arena-en-rio-Las-Canas-20230208-0073.html</p> | <p>LPG Pág.11 Jueves 9 Febrero 2023</p> |
| <p>El lago de Coatepeque es declarado área protegida</p> | <p>El espejo de agua del lago de Coatepeque, en Santa Ana, fue declarado hoy como Área Natural Protegida (ANP), convirtiéndose en la número 194 que tiene dicha calificación en El Salvador, informó el Ministerio de Medio Ambiente y Recursos Naturales (MARN).</p> <p>La declaratoria fue realizada oficialmente por dicha dependencia gubernamental en un evento que se realizó en el Centro Recreativo Constitución 1950.</p> | <p>EDH Pág.8 Sábado 11 Febrero 2023</p> |

| | | |
|---|---|--|
| | https://www.elsalvador.com/noticias/nacional/coatepeque-lago-de-contaminacion-santa-ana-medio-ambiente-ministerio-/1038719/2023/ | |
| Humedales en Ahuachapán y Sonsonate con deforestación y vertido de desechos | <p>Tenía 14 años cuando me tocó enfrentar la Tormenta Tropical Agatha (mayo/2010), el agua llegaba a mi cintura, fue una cantidad de lluvia que no se había visto en otros años, era una lluvia tras otra, había más agua adentro de la casa que afuera”, recordó Lucía Medina, vicepresidenta de ACMA.</p> <p>“Las comunidades se inundaron y las familias no querían salir por miedo a dejar su hogar. Mi madre tuvo que llevarse a los pequeños y nos quedamos los mayores dos hermanos y hermana. Prácticamente, a puras penas logramos alimentarnos, no había trabajo, nos costó bastante sobrevivir, luego poco a poco nos fuimos organizando para cambiar esta situación”, señaló Medina.</p> <p>https://www.diariocolatino.com/humedales-en-ahuachapan-y-sonsonate-con-deforestacion-y-vertido-de-desechos/</p> | Diario Co Latino Pág.2 Jueves 16 Febrero 2023 |
| “La problemática del agua tiene una profunda raíz de injusticia”: Carlos Flores (ECOS) | <p>Carlos Flores, integrante de ECOS El Salvador, citó el mensaje del papa Francisco, que ha retomado la Conferencia Episcopal de El Salvador, en lo referente al derecho humano al agua.</p> <p>“Si queremos resumir los motivos para luchar contra la injusticia hídrica esta es una buena razón”, dijo a Diario CoLatino, en una entrevista exclusiva, sobre el método de análisis del “Territorio Hidrosocial”. Es una metodología que sirve para abordar el problema del agua en un territorio y en esa crisis o problemática del agua de un territorio, y sabemos que tiene a la base serias raíces de injusticia hídrica.</p> <p>https://www.diariocolatino.com/la-problematica-del-agua-tiene-una-profunda-raiz-de-injusticia-carlos-flores-ecos/</p> | Diario Co Latino Pág.2 Lunes 20 Febrero 2023 |
| Atienden más de 80 incendios el fin de semana | <p>El Cuerpo de Bomberos atendió más de 80 incendios durante el fin de semana, confirmó el director de la entidad, Baltazar Solano, siendo Conchagua y Nejapa los municipios más afectados.</p> <p>“Sólo el sábado tuvimos 43 incendios en maleza y el día domingo tuvimos 39”, indicó. El total de emergencias atendidas fue 103, agregó.</p> | LPG Pág.9 Martes 21 Febrero 2023 |
| Coatepeque aún no conoce sobre plan de manejo para área natural | <p>El Ministerio de Medio Ambiente y Recursos Naturales (MARN) aún no ha presentado públicamente el plan de manejo del lago de Coatepeque, que hace 12 días fue declarado área natural protegida, dijo ayer la Fundación Coatepeque.</p> <p>Alejandro Villacorta, director ejecutivo de la oenegé, explicó que el plan de manejo determinará qué actividades se pueden o no desarrollar tanto en el cuerpo de agua como en el área de amortiguamiento. "Ese plan de manejo es el que estamos esperando que el ministerio lo presente para poderlo discutir", dijo en la entrevista Frente a Frente, de la Telecorporación Salvadoreña (TCS).</p> <p>https://www.laprensagrafica.com/elsalvador/Coatepeque-aun-no-conoce-sobre--plan-de-manejo-para-area-natural-20230221-0110.html</p> | LPG Pág.16 Miércoles 22 Febrero 2023 |
| Organizaciones exigen el cese de las quemas agrícolas | <p>Las oenegés citaron el decreto número 7, emitido en 2016, en el que se prohíbe las quemas agrícolas en presencia de vientos fuertes. Este incluye también la prohibición de quemar residuos o cultivos agrícolas, donde se cuenta la caña y el rastrojo (restos de la cosecha). "Hay un amplio marco legal que existe en el país que regula y prohíbe este tipo de prácticas, pero se sigue dando con total impunidad. En los últimos meses a nosotros nos han llegado una serie de denuncias de diferentes comunidades del país de quemas de campos completos de caña de azúcar", dijo José Acosta, del colectivo Azúcar Amarga.</p> | LPG Pág.16 Miércoles 22 Febrero 2023 |

| | | |
|--|---|---|
| | <p>Acosta explicó que cuando se queman los campos de caña, las consecuencias son graves. Dijo que las temperaturas del suelo alcanzan los 700 grados centígrados, lo que provoca que la superficie se impermeabilice y la tierra pierda su fertilidad. "Después de 5 o 6 años de cultivar ahí, (el suelo) se abandona y queda un terreno estéril, entonces a lo que recurren es deforestar bosques de mangles o bosques dulces para plantar nuevos cultivos", sostuvo.</p> <p>https://www.laprensagrafica.com/elsalvador/Organizaciones-exigen-el-cese-de-las-quemas-agricolas-20230221-0111.html</p> | |
| <p>Piden cárcel por violar nueva Ley de Reforestación</p> | <p>La Comisión de Medio Ambiente de la Asamblea arrancó ayer con el estudio del proyecto de "Ley Especial para la Reforestación, Forestación y Conservación de la Ruta Turística de Las Flores". Esta iniciativa contempla cárcel de 1 a 3 años para quienes la incumplan.</p> <p>Esto es así, porque la propuesta presentada por Samuel Aníbal Martínez Rivas, de Nuevas Ideas, en su artículo 11 dice que: "Toda persona que destruyere o dañare intencionalmente las especies florales, ya sean arbóreas, arbustivas u ornamentales que se hayan sembrado dentro del marco de esta ley, serán sancionados de acuerdo con el Artículo 259 del Código Penal".</p> <p>Este artículo establece que: "El que cortare, talare, quemare, arrancare, recolectare, comerciare o efectuare tráfico ilegal de alguna especie o subespecie de flora protegida o destruyere o alterare gravemente su medio natural, será sancionado con prisión de uno a tres años".</p> <p>https://www.elsalvador.com/noticias/nacional/asamblea-bancada-de-nuevas-ideas-medio-ambiente-ministerio-ley-repoblacion-forestal-ruta-las-flores-/1042101/2023/</p> | <p>EDH Pág.10 Viernes 24 Febrero 2023</p> |
| <p>La protección estatal que no llegó al lago de Coatepeque</p> | <p>El 26 de julio de 2021, la Cámara Ambiental de Segunda Instancia resolvió iniciar de oficio el expediente para analizar "la procedencia de imposición de medidas cautelares en contra del funcionario público que funge como titular del MARN, y del Estado de El Salvador, en calidad de garante subsidiario".</p> <p>Ordenó a diversas carteras de Estado que le entregaran información "relevante y actualizada" de la problemática ambiental en el lago de Coatepeque.</p> <p>Un mes y medio después, la Cámara recibió la primera respuesta: el Ministerio de Salud (MINSAL) le entregó un informe donde admite que "ha tenido conocimiento de la situación que acontece en el lago". Incluyeron un censo actualizado, a ese entonces, de establecimientos alimentarios, quintas residenciales y viviendas alrededor del lago.</p> <p>https://www.laprensagrafica.com/elsalvador/La-proteccion-estatal-que-no-llego-al-lago-de-Coatepeque-20230225-0056.html</p> | <p>LPG Pág.4 y 5 Domingo 26 Febrero 2023</p> |
| <p>Agro pide sobre los cobros por el uso del agua</p> | <p>La Autoridad Salvadoreña del Agua (ASA) emitió el fin de semana un comunicado en el que informó que ganaderos y regates son los dos "sectores estratégicos" que no pagarían temporalmente el canon por uso de agua, pero un grupo de productores exige claridad a la institución sobre quiénes entran en la exoneración.</p> <p>El sábado 25 de febrero, la ASA difundió en redes sociales una reunión que sostuvo con regantes y ganaderos en La Reina, Chalatenango, facilitada por el diputado de Nuevas Ideas, Saúl Mancía. En ese contexto, publicó un comunicado en el que informa que apoyará a los ganaderos y regantes, pero el enfoque "no será el cobro por uso de agua para estos sectores", sino "promover el uso eficiente del agua, tratamiento de aguas residuales, aprovechamiento de agua lluvia, recursos y reciclaje de aguas residuales".</p> <p>https://www.laprensagrafica.com/elsalvador/Agro-pide-claridad-sobre-los-cobros-por-el-uso-del-agua-20230227-0101.html</p> | <p>LPG Pág.6 Martes 28 Febrero 2023</p> |

| | | |
|---|--|--|
| <p>FPOS exhorta a población unirse en defensa de los bienes naturales del país</p> | <p>La Federación de Pueblos Originarios del Sur realizó un llamado a la población que se encuentra realizando esfuerzos por la defensa de los bienes naturales en sus territorios a unirse y defender los derechos de la naturaleza y las personas.</p> <p>“Hermanos y hermanas de los pueblos en resistencia, compañeros y compañeras, amigos y amigas quienes anhelamos que todas nuestras voces sean una voz. Nosotros los herederos y herederas del taita Anastasio Aquino, 190 años después del levantamiento de los Nonualcos alzamos nuestra voz”, dice la Federación de Pueblos Originarios del Sur.</p> <p>Anastasio Aquino, nació el 16 de abril de 1792 y fue asesinado el 24 de julio de 1833, reconocido como un líder nato indígena, adalid de la insurrección de “Los Nonualcos”, un levantamiento campesino en El Salvador, ocurrido en 1833. Y según datos biográficos perteneció al linaje de los “taytes” o caciques de la etnia nonualca, que por su entrega en defensa del Pueblo Indígena, se posiciona como la “conciencia de identidad cuscatleca”.</p> <p>https://www.diariocolatino.com/fpos-exhorta-a-poblacion-unirse-en-defensa-de-los-bienes-naturales-del-pais/</p> | <p>Pág.5 Martes 28 Febrero 2023</p> |
| <p>Bomberos revela que incendios ya quemaron 1,052 hectáreas este año</p> | <p>Del 1 de enero al 26 de febrero, el Cuerpo de Bomberos ya registra un total de 1,052 hectáreas de terreno quemadas, específicamente en incendios de maleza seca, reveló ayer, el subdirector de la institución, Erick Vásquez, cifra que aseguró refleja una reducción frente al año anterior.</p> <p>“En el tema de los incendios en maleza, decir que hemos atendido 2,773 hectáreas quemadas en 2022 y hasta el 2023 (26 de febrero) 1,052, con una disminución del 69 %. Actualmente tenemos una importante disminución en hectáreas quemadas”, indicó Vásquez.</p> <p>https://diario.elmundo.sv/nacionales/bomberos-revela-que-incendios-ya-quemaron-1052-hectareas-este-ano</p> | <p>Diario El Mundo Martes 28 Febrero 2023</p> |